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不久前的一天，早上 9 点，一群环
保志愿者为了一条河流，赶到位于北
京市区北三环的民间组织自然之友办
公室。

他们此行目的，就是希望将 2015
年对清河的调查结果、自然体验、导览
活动，与更多人分享。在前来参加会
议的人中，有几位特殊的客人，北京市
水务、园林、环保等部门的负责人也专
程赶来，希望了解这条河流的真实问
题，并与环保志愿者们共同探讨该如
何解决。

常年巡护，清河岸边的护河人

常年居住在河流边的居民，往往
对河流有某种感情。

从 2014 年开始，民间组织发动清
河周边的居民，一起参与调查清河的
水质情况，以及导致水质不好的深层
原因。

清河是一条流经城市的河流，位
于北京市区北部，属北京五大水系之
——北运河水系。清河从颐和园外的
青龙桥开始，沿着北五环向东延伸，流
经中央党校、圆明园、体育大学、地质
大学、奥林匹克森林公园、立水桥、天
通苑、北苑……最终在沙子营东汇入
温榆河。

遗憾的是，清河并没有像名字般
清澈，生活在它周边的居民，很多人称
它为臭水沟，不愿去靠近它；也有很多
人长期居住于此，对清河有了深厚的
感情，希望清河能还清。

在 住 建 部 与 环 境 保 护 部 公 布 的
1861 个全国黑臭水体中，清河并不在
其中。那么，为何民间组织专注做清
河的环保行动？自然之友总干事张伯
驹 告 诉 记 者 ：“他 们 希 望 在 这 个 过 程
中，将公众的抱怨等负面情绪转化为
积极的、具有建设性的行动。”

从 2014 年开始，自然之友通过社
区展览、自然体 验 、专 业 调 研 等 各 种
各 样 的 活 动 ，邀 请 清 河 周 边 的 居 民
参 加 进 来 。 清 河 周 边 的 居 民 和 志 愿
者 沿 清 河 开 展 的“乐水行”，逐渐演化
成“拍摄北京排污口”行动，再后来，关
注清河的生态环境变迁，探究一条城
市河流如何治污，成为他们生活中的一
部分。

“开展清水缘行动，目的是让更多
的人加入到环境观察或者环境思考的
队伍里来，因为只有多数人开始充分
关注我们的环境，环境的改善才有可
能。”张伯驹说。

志 愿 者 互 相 称 为“ 清 河 有 缘
人 ”。 这 其 中 有 来 自 热 爱 户 外 与 徒
步 的 沙 子 ，资 深 的 自 然 体 验 师 鸵 鸟 、

忍 冬 和 橙 子 ，尝 试 社 区 营 造 的玛雅，
热爱自然与自由开朗的喜鹊婆婆，长
期做社区服务的猫，从学习到工作都
在清河边的白鹭，因垃圾而爱上环保
的月 亮 以 及 治 疗 孩 子“ 自 然 缺失症”
的核桃……大家因河流相识。

大家以各自的兴趣组成不同的小
组，比如“清河自然体验研修小组”，在
清河边，以体验的方式将清河介绍给
更多人；清河的水质到底怎么样？是
好还是差？“清河水质调研小组”的伙
伴们在专业人士的带领下，完成了清
河中下游水质取样与检测；“清河湿地
生物多样性小组”多次走访清河全流
域及下游的生态湿地，对清河沿线以
鸟类及植物为主的生物物种多样性情
况进行了调查。

挖掘河流之美，摸清生态家底

从 2014 年至今，清水缘的志愿者
们风雨无阻地在清河岸边行走。

刚开始，志愿者和很多普通人一
样，对于 COD、水温与微生物的变化，水
体pH值对水生植物的影响，这些专业的
词汇是什么意思？ 与 生 活 有 哪 些 联
系？并不了解。很多志愿者在自然之
友的帮助下，经过不间断调查和学习，
逐步掌握了生态学知识和调查方法。

湿地生物多样性小组借助望远镜
观测，结合鸟鸣声发现、识别鸟类，记
录所见鸟类的种类、数量、生境，记录
所见鱼类、两栖爬行动物及一些昆虫
和底栖生物的种类；植物调查小组于
每年在 4 月～9 月开展活动，主要记录
河道及沿岸草本植物和灌木的种类，
逐渐摸清了清河生态资源的家底。

“清河沿岸有高等植物 89 种，其中
水生植物有 7 种，数量较多的植物是芦
苇 、浮 萍 、葎 草 等 ；鸟 类 有 60 种 1821
只 ，其 中 ，林 地 生 境 有 鸟 类 29 种 614
只，湿地生境有鸟类 25 种 244 只，最常
见的有麻雀、喜鹊、黑翅长脚鹬、大白
鹭、普通翠鸟等；鱼类有鲫鱼、麦穗鱼、
兴凯鱊、泥鳅 等 ；沿 河 水 生 植 物 茂 密
处 有 黑 斑 蛙 、红 线 虫 、螺 类 等 ；昆 虫
有 黄 蜻 、菜 粉 蝶 、黄 钩 蛱 蝶 、叩 头 虫
等 。”调 查 结 果 显 示 ，清 河 尤 其 是 下
游的生物多样性十分丰富。

清 河 上 游 的 石 质 护 坡 美 观 却 不
利于物种的生存，清河下游的自然缓
坡 是 很 多 物 种 的家园却又不甚美观，
如 何 让 河 道 满 足 居 民 休 闲 亲 水 的 要
求，更加的生态化。如何 在 规 划 湿 地
公 园 时 ，以 自 然 为 本 ，避 免 过 多 的 人
为干扰？

结合长期观测与调查，针对不同
物种，湿地生物多样性调研小组的伙

伴们提出了多条保护与修复建议。比
如：保留本土水生植物群落和自然泥
质滩涂，减少硬化的边岸，最好是缓坡
入水的泥岸；改善水质，建立多沉水、
浮叶植物的水流相对平缓区域，以便
多种小型鱼类生存；滨岸植被必须具
备一定的宽度等。

植被管理小组建议：收割并打捞
成熟的植被，如挺水植物，是防止植物
凋落物过度堆积，导致湿地向陆地演
替的有效方法，但注意冬季不要把苇
丛全部割除，应为野生鸟类等留下一
些；提供隐蔽的繁殖或栖息场所，对多
数湿地鸟类依赖的栖息地进行恢复；
种植足够密的挺水植物群，供鸟类停
歇，鸟儿觅食的岛屿、沙洲，游人不可
上岛，并留有一定面积的泥质滩涂。

2016 年年初，湿地生物多样性调
研小组和植被管理小组就如何保护本
土植物和鸟类，通过人大代表和政协
委员，向北京两会提出了他们的建议。

找出河流之污，坦诚沟通求解

每当夏季来临，随着气温的升高，
部分河段水质发臭，两岸数十个小区
居民投诉量就会增加。

每个人都是河流的拥有者，需要
大家一起做出努力。如何让公众放下
情绪，与相关部门坦诚沟通，将负面消
极的情绪转化为正向积极的建议与行
动？自然之友将清河项目作为公众参
与环境问题解决的一次探索。

清河污染到底严重到什么程度？
清河污水口究竟有多少？水中垃圾哪
里来？清河水为何不能还清？环保志
愿者经过一年多的的采样调查，逐渐
摸清了清河污水来源，但对于清河及
其管理仍旧有很多不解之处。

于是，自然之友召开调研分享沙
龙，邀请政府部门负责人，直接对话，
消除误解，探讨解决方案。

工业化的发展、城市土地的开发以
及随之暴增的人口、基础设施滞后……
种种因素让清河由清转浊。解决这些
难题，需要社会各方齐动手共努力。

在清河有缘人分享沙龙上，志愿者
为还清清河提出了大量可行性的建议。

“我们把自己能做到的，尽量告诉
大家，我们肯定也有很多不足的地方，
希望大家可以提出来，给我们一些压
力，这是今后努力的方向。”一位部门
负责人坦诚地做出回应。

“调研不是目的，而是手段，公众
参与既是目的，也是手段。为‘还清清
河’，我们会继续邀请清河周边的居民
参 加 ，从 不 同 角 度 推 动 生 态 保 护 进
程。”张伯驹说。

说起张祥爷爷，知道民间护
水行动“乐水行”的人 并 不 感 到
陌 生 。 很 多 人 对 他 的 印 象 是 ，
手 持 一 把 破 旧 的 登 山 杖 ，背 着
一个大背包，瘦削的身材，总是
沿着河道，一摇一晃地走着，边
走边拍照发微博。一旦发现问
题 ，他 就 耐 心 地 给 河 流 管 理 部
门打电话提意见。

多年来，他不分昼夜、不计
报酬地行走着。北京的 大 半 河
流、水库和湿地，他都亲自带领
环保志愿者踏访过无数次。北
京 的 清 河 臭 了 ，他 坚 持 每 天 拍
照发微博、电话举报，推动了北
京 市 政 府 整 治 河 流 政 策 的 出
台 ，也 带 动 了 一 批 周 边 居 民 参
与监督。他把自己多年观察到
的 河 流 变 迁 告 诉 给 普 通 人 ，告
诉他们节水护水的重要性。

他 把 民 间 护 水 活 动“ 乐 水
行”，从北京的一支队伍，发展到
目前全国两百多个小分队，每年
世界水日都要向社会呼吁关爱身
边的河流。

这样一位执着的老人，他的
行 为 曾 被 央 视 等 多 家 媒 体 报
道 。 他 对 北 京 河 流 的 关 注 和
爱 护 ，也 受 到 了 北 京 市 领 导 的
认 可 。 2014 年 ，张 祥 爷 爷 获 得
北 京 市 政 府 评 选 的“ 我 是 环 保
明星”称号。

“60 岁退休是我做环保的元
年，再做 60 年环保，怎么样？！”这
豪言壮语，是张祥爷爷的第一条
个人微博。

即便是在病困之中，2015 年
他也多次前往北京的黑臭河龙道
沟、凉水河、萧太后河进行实地调
查，同当地居民一起与水务局探
讨解决方案。

“消灭黑臭河”是最近两年张
爷爷微博里最多的内容，也是他
现在最想做的事情。

2014 年夏天，张爷爷身体首
次出现问题。经住院治疗，虽基
本康复，但左腿行动不便。此后，
张爷爷的身体状况不断恶化，被
医院确诊是糖尿病、肝硬化、脑梗
死。

2015 年夏天，张爷爷对注射
的胰岛素出现过敏和腹部脂肪萎
缩，再次入院。出院后，张爷爷每
天需要服用大量进口药物，并定
期复诊，才能得以维持。

这一系 列 的 病 痛 并 没 有 击
垮 张 爷 爷 的 意 志 。他依然在参
与黑臭河流的实地调查，也在为
爱水护水的新生力量提供指导。

环保志愿者沿北京清河行走，记录河流之美，感受河流之痛

让我们一起还清河以清澈
本报记者陈媛媛

国学和环境保护有关系吗？如何
让高高在上的国学走下神坛，走入寻
常百姓家？环境保护，这个当下备受
关注的话题，让国学在新常态下绽放
出了希望之花。

湖 南 省 长 沙 市 雨 花 区 环 保 局
近 日 为 进 一 步 宣 传《 环 境 保 护
法》、《大 气 污 染 防 治 法》等 环 境 法
律 法 规 ，创 新 思 维 ，用 国 学 的 精 华
引 导 居 民 群 众 自 觉 参与环保，将传
统 的 国 学 文 化和环境保护相结合，开
辟了崭新的环保国学讲堂——“环保
断舍离”。

环保断舍离，让国学牵手环保

2015年 10 月 30 日下午，“环保断
舍离”在雨花区金环社区试水起航。

“断舍离”的由来是基于瑜伽修习
中“放下心中执念”的哲思，对当代人
在生活中每每“ 当 断 不 断 ”的 态 度 ，
提 出 的“ 断 绝 、舍 弃 、脱 离 ”的 建 议 。
在“ 环 保 断 舍 离 ”课 堂 上 ，环 保 和 国
学 专 家 通 过 引 经 据 典 等 方 式 ，深 入
浅 出 地 将 国 学 的 思 想 引 入 到 环 保 中

来 ，将 环 保 知 识 和 国 学 文 化 有 机 结
合，号召人们舍弃对物欲的贪念，停
止 无 休 止 地 向 大 自 然 索 取 和 掠 夺 ，
让物尽其用，实现资源的合理配置，
从 而 达 到 人 与 自 然 万 物 良 性 互 动 、
和谐共处的目的。

雨 花 区 环 保 局 长 钟 智 宏 表 示 ，
“环保断舍离”用国学的思维启发群
众的智慧、指导群众的行为，让居民
群 众 从 心 灵 深 处 生 发 出 对 自 然 环 境
的 敬 畏 和 热 爱 ，自 觉 地 投 身 到 环 境
保护中来，比普通国学课堂更实用、
更接地气，比普通环保课堂更新颖、
更有趣味。

如 今 ，“ 环 保 断 舍 离 ”课 程 已
开 设 59 期 ，预 计 将 持 续 开 讲 一
年 ，覆 盖 到 整 个 雨 花 区 的 100 多
个 社 区。

益友会，创建社区公益平台

担任“环保断舍离”讲师的是来自
益友会的艾海柱和朱移生。2015 年，
108 位来自社会各个领域的爱心人士
共 同 创 建 了 城 市 社 区 公 益 平 台 ——

“益友会”，他们由上市公司老总、著名
演员、南航机长、企业家、公务员、校
长、老师等组成。益友会目前共设有 4
个公益板块：环境之友、公益讲堂、免
费书吧、爱心超市，以公益创意为核心
竞 争 力 ，以 金 牌 课 程 ——“ 环 保 断 舍
离”为核心载体，以文化传承为核心内
容，为 21 世纪人类社会弘扬正能量，传
递善良爱心，释放公益情怀，重建精神
家园，提供介质和平台。

“公益不是一个人付出很多，而是

一堆人付出很少。”艾海柱说，如果你
开心，可以做公益；如果不开心，必须
做公益。

据益友会金牌义工张亮透露，“环
保断舍离”课程在湖南省长沙市和邵
阳市开讲过，省外则到过了北京和武
汉，“参加课程的人数少则二三十人，
多则 100多人。”

朱移生说，一个人的成功不是他战
胜了多少人，而是他帮助了多少人。

张 亮 说 ，益 友 会 将 全 面 推 动 实
施“ 环 保 断 舍 离 ”，最 终 达 到 一 个 社
区 一 个 益 友 会 。 通 过 进 社 区 宣 讲 和
大讲堂活动，让更多人认同“环保断
舍 离 ”理 念 ，热 爱 环 保 事 业 ，在 每 一
个 社 区 发 起 成 立 益 友 会 ，让 国 学 传
播 与 环 境 保 护 成 为 百 姓 喜 闻 乐 见 的
新理念、新生活。

环保断舍离从心灵开始
——长沙雨花区开创环保国学讲堂

◆本报记者刘立平 通讯员文萍

六十岁开始

做环保

张祥为水奔忙

本报记者王双瑾西安报道“熄灯
只有一小时，环保不止一小时”，3 月 19
日，陕西省西安市向广大市民发起了

“地球一小时”活动倡议。
除了熄灯的那一小时，我们还能为

地球做些什么？市民们能够选择可持
续的生活方式还有很多，在日常生活的
衣食住用行方方面面，都可以积极践行
绿色理念，让每一个不起眼的小行动聚
集起大能量，共同保护我们的家园。

绿色衣着方面，尽量减少添置不必
要的衣物；尝试增加单件衣服的使用年
限；通过合理搭配，将同一件衣服穿出
不同风格，提高衣服的利用率；废旧衣
物争取循环利用。

绿色饮食方面，倡导光盘行动，杜
绝舌尖上的浪费；尽量不使用一次性筷
子、纸杯、饭盒、塑料桌布等；健康科学
饮食，均衡合理搭配，少吃肉多吃素；做

饭烧菜少放油，选用高燃烧效能灶具。
绿色居住方面，室内多养一些绿色

植物，改善局部空气质量；选用绿色家
具和环保型建材产品；购买节水器具、
节电灯具、节能家电等产品；适时开窗
通风，尽量避免在室内抽烟。

绿色日用方面，注重一水多用；关
闭不必要的电源，减少电耗；纸张双面
使用；出门购物记得带上布袋子、菜篮
子，拒绝使用塑料袋，不买过度包装的
商品；自觉进行垃圾分类，做到可回收
资源再利用。

绿色出行方面，尽量选择步行、骑
车、乘坐公共汽车或地铁等公共交通工
具出行。

生活方式绿色化理念需要每个人
积极践行，秉持节约优先，力戒奢侈浪费
和不合理消费，从日常生活中的小事做
起，逐步培养生活方式绿色化的习惯。

本报讯 3 月 1 9 日 19 时，共青团河
南省安阳市委、安阳市环保局、安阳市
环保志愿者协会、安阳市减排促进会，
安阳市机关事务管理局节能办举行“地
球一小时熄灯仪式”，废旧报纸时装秀、
低碳生活骑行穿越非洲 8 个国家的张
晓璐现场演讲，绿色学校选送的印度舞
都赢得了观众的阵阵掌声。

安阳师院大学生环保志愿者协会
和安阳工学院环保志愿者协会、安阳义
工联的众多环保志愿者也到场参与。
绿色学校师生、环保人士、学生、普通市

民、企业家……越来越多的人响应“熄
灯一小时”的号召。安阳师院、安阳幼
师、安阳工学院的环境友好使者来到了
本次活动现场，他们希望通过自己的实
际行动，号召更多公众参与环保活动。

晚上 20：30，广场准时关闭了大楼
LOGO 灯光、外立面灯光及非主要的
室内灯光。除了熄灯活动外，现场还举
行“为蓝生活”骑行发电活动，青年志愿
者们和不少市民纷纷参与，亲自体验低
碳生活，引领绿色时尚。

睢晓康

西安发出地球一小时活动倡议
从衣食住用行做起，培养绿色生活好习惯

体验低碳生活 引领绿色时尚

安阳地球一小时宣传异彩纷呈
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本报通讯员熊丹玮 记者熊志强报
道 江西省环保厅近日以“干群心连心，
点亮微心愿，传递正能量”为主题，组织
50 余名志愿者走进南昌市江中花园和
李家庄社区，向市民宣传环保常识。

此次活动中，厅 直 系 统 党 员 干 部
职 工 共 捐 款 4995 元 ，按 照 社 区 困 难
群 众 意 愿 ，购 买 微 波 炉 、电 饭 煲 、电
高压锅等生活物品，帮助他们实现 19
个“微心愿”。

在活动现场，志愿者开展了环保知
识宣传及咨询、问卷调查，了解百姓低

碳生活状况，演示废旧电子产品拆解过
程，清理社区里的小广告贴，共回收废
旧电池 347 节、废旧手机 44 部、电饭锅
和电脑等废旧家用电器 37 个（台），制
作宣传横幅 5 条，宣传展板 12 块，发放
环保知识宣传手册 240 余份，开展环保
主题问卷调查 260 余份，并相应发放香
皂等小纪念品 260余份。

近年来，江西省环保厅在每年 3 月
组织开展志愿者走进社区宣传环保行
动，通过各种形式宣传环保知识，提升
全民环境意识。

本报讯 新《大气污染防治法》实施
以来，河北省曲周县环保局一改以往

“桌子摆一摆，条幅拉一拉，册子发一
发，收工走人”的宣传形式，创新宣传模
式，让法律宣传变得接地气，更加亲民
化。将环境法律宣传搬上微信，通过新
生媒介平台来传播，曲周县环保局开创
了新的宣传模式。

关注“曲周县环保”微信平台的微
友们，会不定期收到图文并茂的环保法
律知识、环保工作动态等。从 2015 年 5
月第一次发布信息至今，平台栏目在逐
步增加，内容也日益丰富。之前，法制
宣传活动容易让民众感到枯燥乏味。
每一次活动前，工作人员几乎要花上
10 天左右的时间进行场地、人员、资料
等安排，还担心公众带走的法律宣传册
子还没翻看就被丢弃了。如果是这样，

就不但没有达到预期效果，还污染了环
境，造成了浪费。

“曲周县环保”微信平台开通后，
临 邑 县 环 保 局 宣 传 人 员 针 对 现 在 公
众 喜 欢 通 过 新 媒 体 阅 读 的 特 点 ，在
微 信 内 容 中 穿 插 一 些 生 活 小 常 识 、
小 窍 门 、小 视 频 ，让 法 律 宣 传 不 再 枯
燥 无 味 。 现 在 如 果 大 家 在 等 车 、休
息的时间里接收到这类信息，应该都
会看一看，而且内容有趣，不知不觉中
就从中学到了环境法律知识。

2016 年，曲周县环保局将通过微
信平台这一新生媒介平台，把微宣传做
大做强，会围绕环境宣传和公众需求，
顺应微时代，创新微平台，让微宣传发
挥大作用，把“曲周县环保”真正办成环
保宣传大平台。

范晓静

曲周把官微办成宣传新平台
法律宣传接地气 环保知识亲民化

江西环保志愿者走进社区
帮助百姓实现“微心愿”

陕西省西安市碑林区东关社区居民积极响应地球一小时活动，在宣传板上粘
贴自己的绿色承诺。 陈军红摄
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